
mas. Y o creo que la au tonom ía  lo 
que está haciendo  es p ro fund izar en 
estos problem as, conocerlos, resol
verlo, tenerlos m ás próxim os, y yo 
en este m om ento  puedo afirm ar, sin 
m iedo a equivocarm e que nuestro  
instrum ento  de actuación  es el pre
supuesto, un presupuesto  que se de
fine fundam entalm en te hacia la in 
versión, hacia esas capas de la socie
dad que m ás solidaridad necesitan 
de las adm inistraciones públicas, 
com o p o r ejem plo  el paro, que es 
u n a  lacra social en todas partes y 
tam bién  en C astilla-L a M ancha. La 
Ju n ta  de C om unidades, que no tiene 
com petencia en esa m ateria, sin em 
bargo si tiene la sensibilidad del p ro 
blem a hum ano  y social, po r lo que le 
dedica dos m il m illones de pesetas y 
ojalá pudiéram os hacer más.

Los asuntos económicos y 
otras cosas

-N o s  gustaría  que aclarase una 
cosa a los lectores de nuestra  revista: 
el superávit del presupuesto  del año 
pasado. ¿Acaso no había  urgencias 
en que em plear ese dinero sobrante?

-C u an d o  sobra d inero  en 
proyectos de inversión, indudab le
m ente, es que no se sabe gastar, es 
que no se financia bien  o hay alguna 
anorm alidad  que es m enester corre
gir. P o r suerte para  nosotros o por 
desgracia, en m ateria  de inversión, 
de cem ento , de carreteras, de v ivien
das, de centros sociales, de centros 
sanitarios, no nos sobra ni un duro, 
lo que ocurre es que la A dm in istra
ción se gasta m ucho  en personal. F í
jese que el Estado tiene m ás de un 
m illón  de funcionarios, y nuestros 
funcionarios son los que hem os reci
bido del p ropio  Estado, y son los que 
son, y tienen que cobrar sus sueldos, 
cobrarlos y actualizarlos, y hay que
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«En Castilla-La Mancha, 
ha habido a lo largo de su his
toria, unos políticos que sabían 
mucho de nuestras perdices, 
mucho de nuestros ocios y di
versiones, pero muy poco de 
nuestros problemas.»
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pagárselos, y tienen que usar papel, 
m áquinas de escribir, teléfonos, y 
cuando se sale de viaje, unas gasoli
nas, unas dietas... Pues b ien , de todo 
esto es de donde hem os tenido el su
perávit, lo cual es señal de salud p o 
lítica que haya superávit en m ateria 
de capítu los 1 y 2, porque supone 
que hay contención en el gasto p ú 
blico corriente. Este dinero  que se 
inv ierte , aho ra  p o r c ierto , de c ap í
tu lo  no inverso r lo pasam os en a p li
cación de cap ítu lo  inversor. Lo que 
sería m onstruoso  es que no  h iciése
m os un  puen te  para  que se pud ieran  
co m p ra r m áqu inas de escrib ir. Eso 
ni crearía  riqueza y esto sería una  
R egión abso lu tam en te  desorgan i
zada.

-¿ P o r  qué C astilla-L a M ancha 
tiene una  de las asignaciones p resu
puestarias m ás bajas de toda E spa
ña? ¿Somos una au to n o m ía  de se
gunda fila?

-E sto  no es exacto en sus p ro 
pios térm inos, aunque tiene algún 
viso de realidad esa afirm ación. Cas- 
tilla-L a M ancha partic ipa  de m uy 
distintos fondos de inversión. 
¿Cóm o se financia el presupuesto  de 
C astilla-L a M ancha? Se financia, 
fundam entalm ente, de los siguientes 
conceptos: el im puesto  de lujo, de 
patrim onio , y esos im puestos los re

caudam os nosotros, lógicam ente en 
nuestra  R egión, y de ah í nos finan
ciam os. A dem ás nos financiam os 
porque el Estado nos trasfiere un 
porcentaje de los im puestos que él 
cobra. Se llam a la partic ipación  de 
tribu tos no cedidos. A dem ás de esos 
dos conceptos básicos la Ju n ta  de 
C om unidades y las au tonom ías se fi
nancian  tam bién  de trasferencias co
rrientes que tiene el p ropio  Estado 
para  los servicios que han  sido tras- 
feridos. Y  posiblem ente la pregunta 
fuese encam inada a los Fondos de 
Inversión respecto del Fondo de 
C om pensación In terterrito rial, por
que está claro que las anteriores van 
en relación con lo que tenem os y no 
puede recaudarse más. En el Fondo 
de C om pensación In terterrito rial 
existe una  fórm ula po linóm ica de 
d istribución de los doscientos cinco 
m il m illones para todas las au to n o 
mías. C astilla-L a M ancha de esa 
can tidad  partic ipa  ap rox im adam en
te en quince m il qu in ien tos m illones 
de pesetas. N o es la m ás a lta  ni tam 
poco la m ás baja. Pero, ¿cóm o se cal
cu la esto? Pues hay una fórm ula que 
está en relación d irecta a m uy diver
sos supuestos. En p rim er lugar, se 
tiene en cuenta  la em igración que ha 
habido, el proceso de despoblación, 
y C astilla-L a M ancha tiene un alto 
porcentaje de partic ipación  en este 
Fondo po r este concepto. En segun
do lugar, se tiene en cuen ta  el te rri
torio , y nuestra Región tiene tam 
bién un buen parám etro  por su gran 
extensión territo ria l. Se tiene en 
cuen ta  tam bién  la población, versus 
em igración, y aquí nuestro  parám e
tro es m uy inferior, piensese que te
nem os un m illón seiscientos m il ha
b itan tes en ochenta  m il kilóm etros 
cuadrados. De m anera que si la in 
versión percápita se hiciese con res
pecto a C astilla-L a M ancha, saldría
m os beneficiados por cabeza; lo que 
ocurre es que esa pretensión de las 
com unidades m uy pobladas, yo dis
crepo de ella y la ataco, porque si no 
en tram os en un círculo que adem ás 
es vicioso: cuantos m enos h ab itan 
tes, m enos se financia, con lo cual 
siem pre habrá m enos habitan tes y 
no se com pensa la m ejor riqueza de 
una  R egión, que es definitiva lo que 
el Fondo de C om pensación requie
re. Pero no puedo adm itir com o he
cho incontrovertido  que seam os la 
R egión que m enos recibim os, sino 
que el Fondo de C om pensación, 
precisam ente po r nuestra  extensión 
territo ria l, p o r nuestra  despobla
ción, está en to m o  a esos dieciséis 
m il m illones de pesetas, que me pa
recen claram ente insuficientes. Del 
m ism o m odo que al señor presidente 
de la au tonom ía  de M adrid  le pare
cerá insuficiente su Fondo de C om 
pensación. Y o debo decir que nues-

Don José  Bono, muestra a J o sé  López M artínez una de las últimas publicaciones que 
edita la Junta de Comunidades.
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